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Партии выдвигают
кандидатов 
на пост мэра Братска

Гуманные принципы
деревни Заречная

На велосипедах 
две тысячи километров
по льду Байкала
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НОВОСТИ РЕГИОНА

Встряска для системы

– В начале прошлого года темпы роста просрочен-

ной задолженности действительно пугали, – признает

начальник сектора по работе с проблемной задолжен-

ностью физических лиц на поздних сроках Байкальско-

го банка Сбербанка России Олег Жаргалон. – За пер-

вый квартал она прибавила 60%. И это серьезная

встряска для всей системы. Все структуры банка рабо-

тали над выработкой мер, чтобы эту ситуацию обуз-

дать, взять под контроль и локализовать. 

По его словам, 2009 год для филиала Сбербанка на-

чинался с долей просроченной задолженности в кредит-

ном портфеле физлиц в 0,72%. Самый пик ее роста

пришелся на конец первого полугодия, когда данный

показатель практически сравнялся с 3%. Затем темпы

роста пошли вниз, и прошлый год кредитно-финансо-

вое учреждение заканчивало с уровнем «плохих дол-

гов» по физлицам в 1,8%. Количество судебных реше-

ний, по словам Олега Жаргалона, исчислялись тысяча-

ми. На основе данных о том, что сейчас темпы роста за-

долженности по банку снизились в пять раз, с начала

года она прибавила в весе 10–12%, он делает вывод,

что проблема локализована, обвала нет, и банк упра-

вляет процессом. 

– Сейчас в структуре кредитного портфеля физиче-

ских лиц просроченные долги не превышают 2%. Счита-

ется, что менее 3% – это управляемый уровень задол-

женности, – подтвердил свои выводы Олег Жаргалон. 

Основной акцент в решении проблемы невозврата

долгов в банке сделали на реструктуризации кредитов.

За весь прошлый год были пересмотрены условия зай-

мов на 290 млн рублей. Еще на 150 млн – в 2010 году.

Кроме того, банк активно начал отстаивать свои права

в суде. Так, в ходе судебных разбирательств в прошлом

году удалось заключить мировые соглашения с клиен-

тами по кредитам на общую сумму в 173 млн рублей, и

90 млн – с начала этого года. По мнению начальника

сектора банка, косвенно на решение проблемы долгов

повлиял и материнский капитал. По этой схеме в про-

шлом году в банк поступило 1,3 млрд рублей. 

– Конечно, нельзя утверждать, что все эти средства

пошли на погашение именно просроченной задолжен-

ности, тем не менее эта сумма существенно повлияла

на ситуацию по платежам, – отметил он. 

Окончание на стр. 2

финансы

Банки ощутили оттепель
А приставам предстоит взыскать 
6 млрд рублей с их заемщиков

В Байкальском банке Сбербанка России зафиксировали снижение темпов роста просроченной задолженно-

сти по кредитам физических лиц. Если за первый квартал прошлого года она прибавила 60%, то с начала

2010 года – только 12%. Сокращение темпов – в пять раз. О том, что «плохие долги» банков стали расти мед-

леннее, подтвердили и в Управлении Центробанка России по Иркутской области, но констатировать стабили-

зацию ситуации в регулирующем ведомстве не спешат – общая сумма «просрочки» по региону оценивается в

7,6 млрд рублей. Тем временем в производстве у судебных приставов находится около 30 тыс. исполнитель-

ных листов по взысканию долгов в пользу кредитных учреждений почти на 6 млрд рублей.

Есть несколько отличий этого призы-

ва от предыдущего. С каждым годом

требования Генерального штаба Мини-

стерства обороны по числу граждан,

подлежащих отправке в армию, умень-

шаются. Это связано с демографиче-

ским спадом, случившимся в 90-х годах

прошлого века. Если весной 2009 года

от региона были отправлены в войска

около пяти тысяч человек, то теперь

необходимо призвать 4350.

– Также есть нюансы по отправке со

сборных пунктов. Раньше мы накапли-

вали в течение полутора месяцев при-

зывной резерв, а затем числа 15 мая

отправляли всех вместе в войска. С

этого года таких пауз не будет. Ориен-

тировочно уже 25 апреля первые эше-

лоны новобранцев, а это около 900 че-

ловек, пополнят ряды Вооруженных сил

страны. В первую очередь они будут

служить в частях постоянной боевой го-

товности в Сибирском и Дальневосточ-

ном военных округах, – заявил обла-

стной военный комиссар Василий Сун-

дарев.

В этом году комиссариатом были от-

правлены на обучение военно-приклад-

ным специальностям в ДОСААФ 2217 при-

зывников. Теперь все эти граждане дол-

жны попасть в войска. Если кто-то вдруг

избежит службы в армии, это будет брак в

работе отделов областного военного ко-

миссариата и муниципальных призывных

комиссий, считает Василий Сундарев:

– Государство потратило немалые

деньги, чтобы молодые люди получили

специальность, теперь они обязаны от-

дать свой воинский долг.

Помимо этого, военному комиссариа-

ту поручено из числа отслуживших граж-

дан набрать 50 человек для обучения на

сержантские должности в рязанском учи-

лище, которые в будущем станут млад-

шим командным составом в реформиру-

емой российской армии.

В свою очередь никаких изменений в

отношении медицинских и других отсро-

чек от службы в армии в этот призыв не

произошло. Все будет проходить в преж-

нем режиме.

Иван Мамонтов

призыв

Первые эшелоны новобранцев
отправят в апреле
В стране стартовал весенний призыв в Вооруженные силы России. В Иркутской

области планируется отправить в войска 4350 человек. Призывники Приангарья,

как и в других регионах, не блещут хорошим здоровьем, и многие из них получают

отсрочки либо освобождение от службы, однако это не помешает выполнить план

по призыву, считает военный комиссар Иркутской области Василий Сундарев.

Иркутск
ПРИАНГАРЬЕ ГОТОВИТСЯ К ПРЕЗЕНТАЦИИ В КИТАЕ 

21 и 22 апреля в административном центре провинции Ляонин
в городе Шэньяне пройдет презентация торгово-экономическо-
го, инвестиционного и туристического потенциала Иркутской
области. 23 апреля презентация будет проведена в Пекине на
базе посольства РФ в КНР. Об этом сообщается на сайте пред-
ставительства Иркутской области в Китае. 
В ходе презентации будут представлены проекты сотрудниче-
ства в лесной сфере, недропользовании, машиностроении, ту-
ризме и выставочно-ярмарочной деятельности, торговле, обра-
зовании, культуре и других сферах. Кроме этого будет рассма-
триваться возможность создания совместного производства по
розливу байкальской воды и предприятий по производству сте-
кла и стеклянной тары на базе месторождения кварцевых пе-
сков. Интерес к мероприятию проявили более шестидесяти ру-
ководителей иркутских предприятий, которые также предста-
вляют издательскую, пищевую, горнодобывающую и другие
отрасли, а также ведущие вузы региона. 

Полина Борисова

Шелехов
НА БЫВШЕГО ДИРЕКТОРА ШЕЛЕХОВСКОЙ ШКОЛЫ

ЗАВЕДЕНО УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

В отношении бывшего директора средней общеобразователь-
ной школы № 1 г. Шелехова Ирины Михайловой возбуждено
уголовное дело по ч. 1 ст. 293 УК РФ (халатность). Это учебное
учреждение стало известно на всю страну после того, как в сети
Интернет был выложен ролик, где старшеклассники били свою
73-летнюю учительницу физкультуры и издевались над ней. Со-
трудники следственного отдела по Шелеховскому району СУ
СКП по Иркутской области установили, что учащиеся 9 класса
этой школы причиняли педагогу физические и психические
страдания с 1 декабря 2009 года по март 2010 года. При этом,
по версии следствия, о систематических побоях учительницы
директору школы было известно. 
– Следствие считает, что Михайлова, зная об истязаниях педаго-
га, не предприняла никаких мер, направленных на пресечение
противоправных действий учащихся. Кроме того, директор шко-
лы, нарушая свои должностные обязанности, не сообщила об
этом вышестоящему руководству. Совершение истязаний учите-
ля стало возможным вследствие ненадлежащего исполнения ди-
ректором своих обязанностей, что повлекло существенное нару-
шение прав педагога, – комментирует старший помощник руково-
дителя СУ СКП РФ по Иркутской области Владимир Саловаров. 
Данное дело вызвало большой общественный резонанс. По не-
му придется опросить более 200 свидетелей. Поэтому принято
решение передать рассмотрение дела в центральный аппарат СУ
СКП РФ по Иркутской области. 

Юлия Мамонтова 

Черемхово
ВЕТЕРАНСКИЙ ПОСЕЛОК 

ПОЯВИТСЯ В ЦЕНТРЕ ГОРОДА

Уже в этом месяце в Черемхово начнутся работы по возведению
трех домов для ветеранов Великой Отечественной войны. По
словам мэра Черемхово Вадима Семенова, новые благоустроен-
ные квартиры площадью 36 квадратных метров к концу этого
года получат 75 ветеранов войны.  
Ветеранский поселок будет построен по современным техноло-
гиям с квартирами «под ключ», с оборудованными парковочны-
ми площадками и лавочками на придомовых территориях. Кро-
ме того, на каждом этаже трехэтажных домиков появятся спе-
циальные комнаты, где ветераны смогут отдохнуть, пообщаться
друг с другом, а также получить медицинскую помощь: для этого
здесь будет организовано дежурство врачей.
Другую форму – именные сертификаты на приобретение жилья
(по 1,098 млн рублей) – выбрали еще 103 черемховских ветера-
на. Средства на улучшение жилищных условий выделены из фе-
дерального бюджета в соответствии с указом президента «О пре-
доставлении жилья ветеранам ВОВ».

Ольга Глинская

Ангарск
К 9 МАЯ МОЛОДЕЖЬ АНГАРСКА 

СОШЬЕТ СВОЕ «ЗНАМЯ ПОБЕДЫ»

Как сообщили в городской администрации, планируется, что
«Знамя Победы» станет своеобразным символом празднования
65-летия Победы. Участниками акции станут молодые ангарча-
не от 15 до 30 лет, молодежные команды организаций и учреж-
дений, представители молодежных движений и субкультур. 
Для создания «Знамени Победы» активисты молодежного парла-
мента закупили 100 м красной атласной ткани. Полотно подели-
ли на отрезки, которые отдали участникам акции. Каждый из них
на своем кусочке ткани изобразит, что для него означает слово
«Победа». Затем атласные отрезки с готовыми изображениями
объединят в целое полотно. Ожидается, что длина его составит не
менее 40 метров. Получившееся «Знамя Победы» продемонстри-
руют горожанам во время праздничного парада 9 Мая.

Анна Виговская

Братск 
В ГИДРОСТРОИТЕЛЕ ЗА ДЕНЬ СГОРЕЛО ТРИ ДОМА 

В пасхальное воскресенье, 4 апреля, в поселке Гидростроитель
Правобережного округа города Братска были объяты пламенем
сразу три жилых дома. В шесть часов утра загорелся двухэтажный
деревянный дом, построенный три года назад по программе пере-
селения из ветхого и аварийного жилья, по улице Байкальской,
11а. Из горящего здания пожарные эвакуировали девятнадцать
жильцов. Вечером этого же дня, в 20 часов, загорелся второй дом
в этом же районе, по улице Гайнулина, 20. А поздно ночью с вос-
кресенья на понедельник загорелся третий дом – на улице Бай-
кальской, 44. Жильцам квартир, не подлежащих восстановлению,
городская администрация уже предоставила временное жилье.
Причины возгорания официально пока не называются. 

Ирина Лагунова

Проект 130-го квартала
станет пилотным для всех
регионов

Помимо узкоспециальных вопро-

сов, касающихся законодательства в

области охраны памятников, участни-

кам совещания, собравшимся из 17

субъектов РФ, рассказали о реализа-

ции проекта регенерации историче-

ской застройки «Иркутская слобода»,

более известной как 130-й квартал. 

– Сегодня мы имеем возможность

согласовать с федеральным центром по-

литику отношения к памятникам, кото-

рые для Иркутска – гордость и боль, –

отметил Дмитрий Мезенцев. – Иркутск –

город с богатейшей историей, и мы дол-

жны с уважением относиться к наследию

наших предков, и в то же время разви-

вать его как областной центр, поэтому

мы рассматриваем реконструкцию 130-

го квартала как модель восстановления

всего исторического центра города. 

Кстати, у проекта есть все шансы

не только быть моделью регенерации

исторического Иркутска, но и, по мне-

нию Александра Кибовского, стать пи-

лотным для всех регионов России, где

есть деревянная историческая за-

стройка и, как следствие, схожие про-

блемы. На заседании, которое со-

стоялась в Байкалбизнесцентре, про-

ект был представлен высокому собра-

нию в окончательном варианте и полу-

чил отличную оценку. А после совеща-

ния губернатор Дмитрий Мезенцев и

Александр Кибовский побывали в

«Иркутской слободе», где уже начаты

работы по реконструкции. 

– Проблема деревянного зодче-

ства – крайне острый вопрос, которо-

му сейчас уделяется огромное внима-

ние, в частности и на уровне 

ЮНЕСКО, – подчеркнул Александр

Кибовский. – Назрела острая необхо-

димость принимать базовые решения

в этой сфере. Я лично против таких

ситуаций, когда, оставляя один кра-

сивый дом, обкладывают его со всех

сторон многоэтажками. Нужно прини-

мать волевые решения и создавать

исторические кварталы, историче-

ские улицы – это нормальная между-

народная практика. Когда мы такие

вещи не даем делать, дома сносят

или поджигают. У меня как-то спроси-

ли – считаете ли вы преступлением,

если люди, для того чтобы получить

квартиру, поджигают свой старый

дом, который является архитектур-

ным памятником? Да, я считаю это

преступлением, но не меньшее пре-

ступление – заставлять людей жить в

скотских условиях. Нужно активно об-

ращаться к этим проблемам, ведь ис-

торическая застройка – это наше об-

щее национальное достояние. Тем бо-

лее радуют те процессы, которые

происходят сегодня в Иркутске.

Кто будет реставрировать
российские памятники

Однако вначале на совещании го-

ворили о проблемах, характерных для

сферы охраны памятников всей Рос-

сии. Обозначили самые животрепещу-

щие, одна из них – отсутствие полной

информации об объектах культурного

наследия. 

– Точной цифры, сколько памятни-

ков в Российской Федерации, до сих

пор не существует, – подчеркнул Алек-

сандр Кибовский. – Мы впервые сей-

час собираем эти сведения в регио-

нах, где активно проходит инвентари-

зация. Заниматься планированием без

этих данных невозможно. По прибли-

зительным подсчетам, в стране 90 ты-

сяч памятников, из них 23 тысячи –

федерального значения. Кстати, мы

наконец начали присваивать номера

памятникам в едином государствен-

ном реестре, под номером один у нас

значится особо ценный объект охраны

– Могила неизвестного солдата. 

По словам руководителя Росох-

ранкультуры, на сегодняшний день

всероссийская инвентаризация памят-

ников уже закончена в 17 регионах.

Губернатор Дмитрий Мезенцев выра-

зил надежду, что и Приангарье завер-

шит эту работу в 2011 году, к 350-ле-

тию Иркутска. Однако, по мнению ру-

ководителя Службы по охране объек-

тов культурного наследия Иркутской

области Виталия Барышникова, ин-

вентаризация может затянуться: в Ир-

кутской области сосредоточено поряд-

ка 37% всех памятников Сибири и

Дальнего Востока, и некоторые из них

состоят из множества объектов. На-

пример, памятник федерального зна-

чения Кругобайкальская железная до-

рога насчитывает 800 объектов. 

По словам Александра Кибовско-

го, из 90 тыс. памятников в России в

удовлетворительном состоянии нахо-

дится всего 15%. Для того чтобы к

2020 году увеличить эту долю до 20%,

необходимо ежегодно реставрировать

3 тыс. объектов. 

– Объемы колоссальные, – пояснил

Александр Кибовский, – но и динамика

есть хорошая. В прошлом году отре-

ставрировали Новгород, сейчас актив-

но работаем по Иркутску. Но у нас есть

серьезная проблема – не хватает спе-

циалистов, которые могут качественно

проводить реставрацию, в дефиците

проектировщики. Естественно, что на

наш рынок внедряются зарубежные

компании. В прошлом году проверили

153 фирмы, которые имеют лицензию

на проведение реставрационных ра-

бот, и только у 23 не нашли наруше-

ний. Сейчас готовятся поправки в

закон о лицензировании. В частности

разрешение на работы мы будем да-

вать не заказчику, а подрядчику. 

Руководитель Восточно-Сибирско-

го управления Росохранкультуры Анна

Войтович, подтвердила, что проблема

с реставраторами – основной бич и

для нашего региона:

– С 2008 года мы проверили 25

фирм, которые имеют лицензии на за-

нятие реставрационной деятельно-

стью, и выяснили, что обычной практи-

кой является то, что организация вы-

игрывает торги и передает выполне-

ние подряда другой фирме, не имею-

щей лицензии. Работы выполняются

без научно-проектной документации,

фактически осуществляется не ре-

ставрация, а евроремонт с применени-

ем современных материалов. Кроме

того, как правило, исполнительный ор-

ган фирмы по юридическому адресу

не находится. 

Окончание на стр. 2

Памятники – это наша боль и гордость
Совещание государственных органов охраны культур-

ного наследия Сибири и Дальнего Востока, которое

прошло в Иркутске, можно без преувеличения назвать

знаковым для региона мероприятием. Руководитель

федеральной Росохранкультуры Александр Кибов-

ский отметил, что проводится оно по поручению мини-

стра культуры РФ Александра Авдеева и по указу со-

ветника президента Российской Федерации по вопро-

сам развития культуры Юрия Лаптева в рамках меро-

приятий по контролю за реализацией решений Госсо-

вета. В совещании принял участие губернатор Иркут-

ской области Дмитрий Мезенцев как один из идеоло-

гов реализации новой градостроительной философии

в исторических городах и поселениях Приангарья.

Александр Кибовский и Дмитрий Мезенцев осматривают 130-й квартал Фото Николая Рютина



Окончание. Начало на стр. 1

Изъять – нельзя 
помиловать

Однако закончил свое выступление

Александр Кибовский на мажорной но-

те, сообщив, что к 2009 году в сфере

охраны памятников создан мощный

правовой каркас:

– Большой победой является тот

факт, что нам удалось внести поправки

в ФЗ № 294 о защите прав юридиче-

ских лиц, запрещающий проводить вне-

плановые проверки предпринимателей.

Теперь при причинении вреда памятни-

ку, по закону, может быть инициирова-

на незамедлительная внеплановая про-

верка с извещением прокуратуры. Так

что работа по охране культурного на-

следия фактически поставлена в один

ряд с угрозой национальной безопасно-

сти. 

Тему продолжила Анна Войтович.

На совещании она заострила внимание

на одной из основных для деревянных

памятников проблем:

– Объекты культурного наследия

уходят не только когда их сжигают и

сносят, большая часть памятников раз-

рушается постепенно. Виной тому не-

желание собственников предпринимать

действия по их сохранению. Нередко

преследуется цель – расчистить зе-

мельный участок в центре города, по-

этому передача памятников в эффек-

тивное управление вызывает опасение.

Так, в Иркутске три памятника феде-

рального значения, находящихся в

частной собственности, пребывают в

руинированном состоянии. Именно по-

этому в 2009 году было решено начать

работу по подаче исковых заявлений об

изъятии их из собственности как бесхо-

зяйственно содержащихся. 

Она рассказала, что, например, дом

Дубровского по улице Карла Либкнехта,

31, на момент проверки не использовал-

ся как жилой, не отапливался, не был

защищен от атмосферных осадков. Но

собственник после угрозы его изъятия

исправил ситуацию: выполнил инженер-

ное обследование, разработал рабочую

документацию и провел ремонт кровли,

а ныне готовит научно-проектную доку-

ментацию на реставрацию. Во втором

доме, на Володарского, 2, который стоит

пустой и открытый всем дождям и ве-

трам, собственник также изъявил жела-

ние пересмотреть положение дел. А

третьему памятнику по улице Лапина, 26

– самому старому деревянному дому

Иркутска – не повезло. 

– Дом Шубиных нежилой, он уже нео-

днократно горел и сегодня находится в

чудовищном состоянии, – подчеркнула

Анна Войтович. – После многолетних по-

исков нам удалось разыскать собствен-

ников, в январе им поставили условие:

если в трехмесячный срок не начнутся

работы по восстановлению, то будет на-

чата процедура изъятия. Однако она

очень непростая – изъять памятник мы

можем только через выкуп. 

Александр Кибовский сообщил, что

и эта проблема в ближайшее время бу-

дет решена:

– Эта норма в новом законе об ох-

ране памятников изменится, ведь ре-

ставрация является конституционной

обязанностью, невзирая на материаль-

ное положение и вероисповедание

гражданина. Почему же мы за наруше-

ние закона еще и компенсацию должны

выплачивать? Ведь сегодня в городах

такие объекты срывают планомерное

развитие.  

Новая градостроительная
философия Иркутска

После совещания участники, не по-

боявшись весенней слякоти, прогуля-

лись по 130-му кварталу. Губернатор

Дмитрий Мезенцев подчеркнул, что

если чиновники будут заниматься охра-

ной памятников только из своих каби-

нетов, то историко-культурное насле-

дие спасти вряд ли удастся. 

Дмитрию Мезенцеву сообщили, что

всего в квартале в данный момент на-

ходится 88 строений, из них планирует-

ся оставить 56. На сегодняшний день

идет активное расселение жильцов,

работы закончены уже в восьми домах.

В мае планируют приступить к воссоз-

данию тех домов, которые являются

памятниками, сносу ветхих строений и

подводу коммуникаций в квартал.

Кстати, в том, что работы по воссозда-

нию «Иркутской слободы» уже начаты,

сегодня может убедиться любой горо-

жанин. С середины марта здесь вос-

станавливаются по сохранившимся об-

мерочным чертежам три уникальных,

характерных именно для Иркутска, де-

ревянных дома. Два деревянных сруба

можно увидеть по улице Седова – это

доходный и жилой дом мещанина Тро-

фимченко (их функция сегодня еще по-

ка до конца не определена). А третий

дом – на улице 3-го Июля – в будущем

станет салоном цветов, у него уже есть

конкретный инвестор – владелец зе-

мельного участка. 

– Я делаю это для себя, для бизнеса

и для народа, – рассказал предпринима-

тель Юрий Горохов. – И думаю, что по-

добного торгового зала, где бы разме-

щался цветочный салон, нигде в мире

нет. Да и стоимость работ вполне прие-

млемая, и качество очень высокое, все

рубится древним способом – топором.

Работа здесь действительно кипит,

и это не может не вселять оптимизма.

Кстати, и руководитель Росохранкуль-

туры экскурсией остался доволен:

– Я считаю, что проект 130-го квар-

тала очень важен, ведь если мы отра-

ботаем эту схему, а здесь, в Иркутске,

она наиболее готова к применению, мы

могли бы использовать ее как некий

опыт для других регионов. В России су-

ществует масса проектов и разговоров

на эту тему, но в Иркутске уже присту-

пили к реализации – и пока это единич-

ный случай! Сегодня оптимальный путь

развития городов – когда памятники

гармонично сосуществуют с современ-

ностью, обладая всеми необходимыми

функциями современных строений и не

являясь музеефицированным про-

странством, а являясь объектом инве-

стиций. Такой подход должен стать но-

вой градостроительной философией.

Мы, в свою очередь, сделаем все, что-

бы помочь Иркутску в ее реализации. 

Елена Орлова

Фото Николая Рютина
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БОЛЕЕ 2 МЛРД РУБЛЕЙ – 

НА ПОДДЕРЖКУ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ

На поддержку муниципальных образований и поселений
из бюджета Иркутской области в апреле будет выделено
более 2 млрд рублей. Кассовый прогноз межбюджетных
трансфертов на месяц подписала министр финансов ре-
гиона Татьяна Поронова.
Дотации на выравнивание бюджетной обеспеченности
составят 593 млн рублей, причем муниципальные райо-
ны и городские округа получат эти средства в сдвоен-
ном объеме. Субсидии на выплату заработной платы,
реализацию целевых программ и другие нужды превы-
сят сумму в 569 млн, а субвенции на осуществление ор-
ганами местного самоуправления областных государ-
ственных полномочий запланированы в размере 791
млн рублей. 
57 млн рублей будет перечислено на иные межбюд-
жетные трансферты. Больше половины этой суммы –
31,5 млн рублей – предназначено для финансовой
поддержки муниципальных образований, осущест-
вляющих эффективное управление бюджетными сред-
ствами. Самые крупные вознаграждения в апреле по-
лучат Аларский, Ангарский, Черемховский, Жигалов-
ский, Катангский, Шелеховский, Боханский, Иркут-
ский районы, а также города Братск, Усть-Илимск и
Усолье-Сибирское. Напомним, по инициативе губерна-
тора Дмитрия Мезенцева в бюджет Иркутской области
на 2010 год было заложено 700 млн рублей для пре-
мирования территорий, проводящих эффективную фи-
нансовую политику.

ДМИТРИЙ МЕЗЕНЦЕВ ПОДПИСАЛ 

ПРЕДСТАВЛЕНИЯ О ПОМИЛОВАНИИ 

ОСУЖДЕННЫХ 

Губернатор – председатель правительства Иркутской
области Дмитрий Мезенцев поддержал решение ре-
гиональной комиссии по вопросам помилования. Хо-
датайства осужденных главе региона представил
председатель комиссии Георгий Барский. Подписан-
ные губернатором материалы по вопросу целесооб-
разности акта помилования будут направлены прези-
денту РФ. 
В течение месяца региональная комиссия рассмотрела
33 заявления о помиловании. Большая часть обратив-
шихся с просьбой освободить их от дальнейшего отбы-
вания наказания – это граждане, осужденные за престу-
пления небольшой тяжести.
Глава региона удовлетворил прошения двух осужденных,
ранее не судимых. Как сообщил Георгий Барский, каж-
дый из них осознал свою вину и раскаялся в содеянном
преступлении. У осужденных имеются семьи и малолет-
ние дети. 
Также на встрече Дмитрий Мезенцев и Георгий Барский
обсудили вопросы о предстоящей ротации состава ко-
миссии по вопросам помилования на территории Иркут-
ской области, которую планируется провести в мае этого
года. Согласно указу президента РФ, каждые два года в
составе комиссии меняются четыре человека. В ее со-
став входят почетные граждане региона, депутаты ЗС,
представители общественных организаций. Новые кан-
дидатуры губернатор утвердит в мае. 

Пресс-служба губернатора

и правительства Иркутской области

Предвыборная лихорадка, которая в

марте охватила Иркутск, постепенно

перемещается в Братск, где 23 мая

пройдут досрочные выборы мэра. В

связи с тем, что сроки осуществления

всех избирательных действий сокра-

щены на одну треть, на выдвижение

претендентов в градоначальники се-

верной столицы остается не так много

времени. Между тем политические пар-

тии со своими представителями еще не

определились – конференции местных

отделений КПРФ, ЛДПР и «Справедли-

вой России» пройдут на этой неделе, а

«единороссы» представят своего кан-

дидата только 14 апреля.   

Напомним, полномочия бывшего руко-

водителя Братска Сергея Серебренникова

решением городской думы были досрочно

прекращены с 11 января 2010 года (на ос-

новании заявления об отставке по соб-

ственному желанию), спустя всего нес-

колько месяцев после того, как он избрал-

ся на второй срок. Затем экс-мэр активно

включился в борьбу за кресло иркутского

головы, став официальным кандидатом от

«партии власти». Правда, заручиться под-

держкой большинства избирателей Сер-

гею Серебренникову не удалось. В итоге

столицу Восточной Сибири возглавил

Виктор Кондрашов, выдвинутый обкомом

КПРФ.

И если в Иркутске «единороссы»

определились со своим представителем

на выборах довольно быстро, даже не

прибегая к традиционной для региональ-

ного отделения процедуре праймериз

(предварительного внутрипартийного го-

лосования), то в Братске предвыборная

ситуация развивается совсем по-другому. 

Как рассказал газете «Областная»

первый заместитель руководителя испол-

кома иркутского отделения ЕР Алексей

Семенов, в настоящее время праймериз –

в полном разгаре. Более того, если снача-

ла в бюллетени для тайного голосования

были включены фамилии четырех чело-

век, то затем, после проведения социоло-

гических опросов в трудовых коллективах,

количество кандидатов увеличилось до

семи. Среди них: депутат Законодатель-

ного Собрания Иркутской области Сергей

Гришин, министр экономического разви-

тия, труда, науки и высшей школы регио-

на Владимир Пашков, исполняющий обя-

занности главы Братска Александр Дос-

кальчук, председатель гордумы Констан-

тин Климов, депутаты Аркадий Нестерен-

ко и Елена Садовникова (главный врач го-

родской больницы № 3), а также замести-

тель мэра по социальным вопросам Татья-

на Литвинова.

До 7 апреля, по словам Алексея Семе-

нова, состоится несколько общих собра-

ний первичных партийных организаций,

на которых будет проходить голосование,

а 8 апреля счетная комиссия подведет его

итоги. Окончательное решение о выдви-

жении кандидата от «Единой России» на

должность мэра Братска будет принято на

конференции городского отделения пар-

тии 14 апреля.

По мнению наблюдателей, к проведе-

нию праймериз «единороссов» подтолкну-

ли именно неудачные для партии резуль-

таты мартовских выборов в Иркутске и

Усть-Илимске, где мэрами стали предста-

вители других политических сил. При

этом, как считает иркутский политолог

Юрий Пронин, в стане партии на данный

момент нет полного единства. В этой свя-

зи эксперт не исключает, что если участ-

никам кампании не удастся договориться

друг с другом, то помимо официального

кандидата от ЕР в выборах может уча-

ствовать и неофициальный самовыдвиже-

нец. В таком случае именно между ними

развернется основная борьба, полагает

Юрий Пронин. 

Другие парламентские партии обеща-

ют выдвинуть своих кандидатов уже на

этой неделе. Сегодня должна состояться

конференция Братского городского отде-

ления КПРФ. Как сообщил «Областной»

второй секретарь обкома компартии Евге-

ний Рульков, перед этим первичные орга-

низации, сторонники и члены партии ак-

тивно обсуждали кандидатуры четырех

претендентов, один из которых и будет

выдвинут от КПРФ для участия выборах.

«Справороссы» проведут свою конферен-

цию в пятницу, а либерал-демократы – в

субботу.

Согласно календарному плану меро-

приятий по подготовке и проведению вы-

боров мэра города Братска, выдвижение

кандидатов продлится до 22 апреля, до-

кументы на регистрацию принимаются до 

18 часов 25 апреля. Агитационный пе-

риод в СМИ начнется с 3 мая, не позднее

4 мая к работе приступят участковые из-

бирательные комиссии, а до 8-го числа

этого же месяца будут составлены списки

избирателей. На выборах мэра предусмо-

трено и досрочное голосование – с 12 по

22 мая.    

Мария Огнева

Сельское хозяйство – единственная

отрасль, на которую раскошеливается

областной бюджет. В последнее время все

чаще возникает у правительства и

областных парламентариев вопрос: а на-

сколько разумно тратятся выделяемые

субсидии. Этой же целью задалась и

областная Контрольно-счетная палата.

Результаты проверки были оглашены на

заседании комиссии по контрольной дея-

тельности Законодательного Собрания,

которое прошло под председательством

Тимура Сагдеева.

В 2009 году сельхозпроизводители по-

лучили 1,2 млрд рублей субсидий. Более

чем на три четвертых это деньги федераль-

ного бюджета, областная же доля постоянно

подвергается урезанию. Эта процедура при-

вела к тому, что по размеру сельхозассиг-

нований на душу населения область плетет-

ся в хвосте регионов, входящих в Сибир-

ский федеральный округ, а вот по стоимо-

сти продуктовой корзины опережает. По

мнению аудитора КСП Елены Тарасовой,

выделяемых средств хватает лишь на под-

держку существующего уровня производ-

ства. О каком-то мощном рывке не может

быть и речи.

Казалось бы, при дефиците финансиро-

вания каждый бюджетный рубль должен ис-

пользоваться с особой рачительностью, но

это не всегда наблюдается. Взять те же се-

мена. Даже далекому от сельских дел чело-

веку ясно, что чем они качественнее, тем и

урожай будет выше. Понимая это, на произ-

водство оригинальных семян зерновых и

кормовых культур из областного бюджета

было выделено в прошлом году 1,3 млн 

рублей. Четыре хозяйства, специализирую-

щиеся на их выращивании, произвели 

3,5 тыс. тонн. Но, как выясняется, половина

их не востребована. Чтобы покрыть издерж-

ки, ОПХ «Буретское» вынуждено было про-

дать 50 тонн элитной «Тулунской 12» на

корм Усольскому свинокомплексу. Та же

участь постигла и элитный овес «Ровесник».

Хотя эта картина повторяется из года в

год, нынче на статью «оригинальные и элит-

ные семена» запланировано выделить 1,7

млн рублей бюджетных денег. Если ничего

не изменится в политике областного мин-

сельхоза, то поля по-прежнему будут засе-

ваться некондиционными семенами, а элит-

ное зерно переводиться в фуражное.

Не всегда, как показала проверка, эф-

фективно используется бюджетная под-

держка в животноводстве. Второй год пусту-

ет коровник в СХПК «Таежный» Нижнеудин-

ского района. Построить построили, а денег

на закупку оборудования и самих коров нет,

и неизвестно когда будут. Та же история в

ООО «Шелеховское» Тайшетского района. 

Еще с большим размахом развернуло

строительство ОАО «Иркутское» Куйтунско-

го района. Призвав на помощь федераль-

ный и областной бюджеты, оно поставило

четыре коровника на 800 голов, приобрело

доильные установки и даже 35 племенных

буренок. Но, видно, надорвалось от непо-

мерных усилий и объявило себя банкротом.

Давно уже ведутся разговоры о созда-

нии регионального консультационного цен-

тра, который бы помогал аграриям внедрять

новые технологии. В прошлом году планы

вроде бы начали осуществляться – закупи-

ли компьютеры, мебель и всевозможную

оргтехнику на три миллиона рублей. Но, как

выяснили аудиторы, долгожданный центр

так и не осчастливил крестьян своими цен-

ными советами. Да и как он это мог сделать,

когда вся техника вот уже несколько меся-

цев пылится на складе ООО «Новые техно-

логии». 

Более 20 млн рублей бюджетной под-

держки, по заключению КСП, использованы

недостаточно рационально. Комиссия по

контрольной деятельности рекомендовала

областному правительству принять меры по

эффективному использованию бюджетных

средств, направляемых на поддержку сель-

хозтоваропроизводителей. Все замечания,

выявленные аудиторами, должны быть

устранены минсельхозом до 1 июня.  

Александр Павлов

Окончание. Начало на стр. 1

Радоваться рано

Заместитель начальника Управления Центробанка Рос-

сии по Иркутской области Татьяна Иванова не спешит де-

лать оптимистичных выводов по поводу уровня просрочен-

ной задолженности банков. Она подтвердила, что долги

стали расти меньшими темпами, тем не менее серьезных

снижений пока нет. 

В целом по банковской системе региона, по данным ре-

гулятора на 1 марта, задолженность по кредитам физиче-

ских и юридических лиц составляет 7,6 млрд рублей. 

– Пусть и меньшими темпами, чем в прошлом году, но

задолженность по физическим лицам продолжает расти, –

говорит Татьяна Иванова. – Так, на 1 марта – это уже 2,9

млрд рублей. Рост есть, но он ниже среднероссийского по-

казателя. 

Судебные приставы вспоминают 2009-й как год резко-

го увеличения поступлений исполнительных листов по

взысканию долгов в пользу кредитных организаций. Они

получили 32 тыс. документов, по которым предстояло взы-

скать более 6 млрд рублей просроченных банковских кре-

дитов. Количество постепенно росло с начала года, пока-

зав небольшое снижение в мае. Пик поступлений пришел-

ся на июнь, когда в ведомство было передано 4 тыс. ис-

полнительных листов с общей суммой долга в 200 млн ру-

блей. Для сравнения, в среднем по году ежемесячно су-

дебные приставы брали в производство 2,7 тыс. листов на

сумму 520 млн рублей. После прохождения пика статисти-

ка медленно пошла вниз. В январе 2010 года судебные

приставы получили на исполнение 1,3 тыс. документов, в

феврале – 1,7 тыс.  

– Похоже на то, что динамика поступлений исполнитель-

ных листов на взыскание долгов в пользу банков пошла

вниз, – предполагает начальник отдела организации испол-

нительного производства Управления Федеральной службы

судебных приставов России по Иркутской области Дмитрий

Желудков. – Причем заметно снижение и по сумме долгов,

по январским исполнительным листам нам предстоит взы-

скать 200 млн рублей, февральским – 300 млн. Очевидно,

что банки завершают работу с просроченной задолженно-

стью, по основной ее части судебные решения уже вынесе-

ны. Так что основной упор сделаем на взыскание долгов,

перешедших с 2008–2009 годов.

За решетку вслед за долгом 

По данным на 1 марта, в работе у приставов находится

почти 30 тыс. исполнительных производств по взысканию

долгов с заемщиков банков. Львиная доля из них – в отно-

шении физических лиц, по которым предстоит взыскать 

3,8 млрд рублей. Долг по юридическим лицам составляет 

2 млрд рублей. 

– Если исходить из данных по количеству находившихся

в работе производств, то по итогам прошлого года взыска-

но 41%, по сумме около 30%, – уточняет Дмитрий Желуд-

ков. – Примерно по 6% общего количества дел производ-

ство прекращено в связи с невозможностью исполнить. В

данном случае речь идет об отмене судебного акта, смерти

должника и ряду других оснований. По сумме это 15,5% в

общей структуре производств в отношении банковских за-

емщиков. Еще примерно по 20% дел мы не установили иму-

щество, соответственно, не можем взыскать долги. Работа

по ним продолжается. Мы занимаемся розыском имуще-

ства, а самих граждан ищет милиция. Но, как правило, иму-

щество скрывается вместе с гражданином. 

Недавно судебным приставам переданы полномочия

проводить дознания по преступлению, предусмотренному

статьей 177 Уголовного кодекса РФ – «Злостное уклонение

от уплаты кредиторской задолженности по вступившему в

силу решению суда». Речь идет о случаях, когда лицо может

погасить долг, но не делает этого. 

– Данная статья, в основном, применяется именно в от-

ношении должников банковских организаций, – поясняет

Дмитрий Желудков. – Ведь санкция, а в данном случае речь

идет о лишении свободы, предусматривается при размере

долга, превышающего 250 тыс. рублей. У нас были случаи,

когда по этой статье привлекали к уголовной ответственно-

сти и поручителя. 

В 2009 году Управление ФССП по Иркутской области

возбудило 22 уголовных дела. Шесть из них рассмотрены в

суде, по всем вынесены обвинительные приговоры. Еще

семь дел в отношении банковских должников возбуждено

уже в этом году. 

Екатерина Еременко

Рисунок Вячеслава Шилова

выборы

Кресло мэра пусто не бывает
В течение недели партийцы определятся 
с кандидатами на пост главы Братска   

Замки на дверях ферм

финансы

Банки ощутили оттепель 

Памятники – это наша 
боль и гордость

контроль

 440 млн рублей дополнительно будет направлено в 2010 году на

строительство нового здания Иркутской областной государ-

ственной универсальной библиотеки им. И.И. Молчанова-Сибир-

ского. Об этом сообщил губернатор Иркутской области Дми-

трий Мезенцев. По его словам, такая поддержка стала результа-

том недавнего визита в Иркутск министра культуры Алексан-

дра Авдеева.  

 В 2011 году в Иркутске, по словам Александра Кибовского, прой-

дет X Всероссийский съезд органов охраны памятников истории

и культуры. На него приедут 400 делегатов со всей страны.
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До недавнего времени в докумен-

тах ребенка с нарушениями умствен-

ного развития можно было увидеть

диагноз «необучаемый». Теперь та-

ких записей врачи-психиатры не де-

лают. Признано конституционное

право ребенка с отклонениями в ра-

звитии учиться по особым програм-

мам в специализированных классах.

Они учатся понимать окружаю-

щий мир, приобретают трудовые на-

выки, постигают радость общения.

Но после того как они оканчивают

специализированную школу, вся «ра-

дость общения», как правило, замы-

кается или в родительской квартире,

или государственном интернате, где

они находятся пожизненно. Рабочие

места, создаваемые по квоте для ин-

валидов, подразумевают трудоу-

стройство людей с физическими

ограничениями. Люди с нарушениями

умственного развития считаются не-

трудоспособными, хотя и могут рабо-

тать в специально созданных для них

условиях, при помощи наставников. 

«Конечно, их труд не может быть

рентабельным, но ведь не произво-

дительность в данном случае ставит-

ся во главу угла, ценится сама воз-

можность быть полезным, радовать-

ся полученным результатам», – так

рассудили мамы, имеющие детей-ин-

валидов, когда решили организовать

под Иркутском социальную деревню.

В 1999 году в деревне Усть-Балей ро-

дилось новое поселение – «Зареч-

ное». Начинание поддержали и

областная администрация, и зару-

бежные спонсоры, поверившие в то,

что российское общество движется в

сторону гуманизации. 

…Спокойное начало дня. Утро

Виктор Колесников – директор со-

циальной деревни «Заречная» – на-

чинает мелодией на флейте. Перед

завтраком все встают в общий круг.

Ребята называют дату, день недели,

число, год… Виктор рассказывает

для всех, как должен пройти этот

день, что в нем будет особенного.

Если это рабочий день – где будет

проходить работа, если выходной –

какие развлечения ждут подопечных.

Затем каждый по очереди прогова-

ривает, что ему предстоит сделать,

чем он будет заниматься. 

– Важно, чтобы все члены кол-

лектива знали, что происходит в те-

чение дня. Главный принцип совме-

стного проживания в социальной де-

ревне – потребности каждого члена

сообщества удовлетворяются трудом

всех его членов, – объясняет Виктор.

– Все работают друг для друга. У

каждого есть определенный круг обя-

занностей.

До завтрака сотрудник Татьяна

Колесникова отмечает с ребятами та-

бель рабочего времени. Каждый ра-

бочий день будет учтен при получе-

нии зарплаты. 

– Совсем неважно, что стоимость

рабочего дня символическая, – гово-

рит Татьяна. – Для ребят важно

знать, что их труд оценен, и тот, кто

больше времени посвятил ему, впра-

ве получить больше.

Таня Малкова встает раньше дру-

гих. У нее особая обязанность – она

готовит на всех завтрак. Каждый

день – молочная каша, каждый день

недели – разная. Завтрак начинается

с молитвы. Затем все садятся за

стол. Пользоваться ножом и вилкой

здесь – нормальная практика, к это-

му ребят приучили еще в школе. Во

время еды – спокойная беседа. Бесе-

де здесь придается особое значение.

Она – центр духовной жизни малень-

кого сообщества. Темы самые раз-

ные: библейские, общечеловеческие,

морально-нравственные, политиче-

ские… После завтрака собираются в

мастерскую. Летом прибавляется

труд на огороде. Кто-то остается ра-

ботать по дому: дежурить по кухне,

убирать со стола, мыть посуду, мести

и мыть пол. В большом доме идеаль-

ная чистота. Просторный холл засте-

лен домоткаными дорожками, уют-

ные комнаты по-домашнему украше-

ны вышитыми салфетками и рисун-

ками. Каждая комната, кстати, имеет

здесь свое название – «рябина»,

«верба», «камыш», «береза»…   

Рабочие места в мастерской зак-

реплены за каждым в определенное

время суток. Работают ребята в тече-

ние дня три раза по полтора часа.

Часть – занимается ткачеством,

часть – работает в столярной мастер-

ской. Татьяна и Виктор Колесниковы

продумывают для каждого весь тех-

нологический процесс. 

– Вот это приспособление для

Маши, – показывает Виктор. – Сюда

она ставит ногу, здесь крутит ручку.

Раньше Маша не то что работать –

стоять не могла. Не понимала, что от

нее требуется. Теперь этой проблемы

уже нет. В столярной мастерской мы

делаем из дерева пирамидки, выре-

заем бабочек, машинки и вот таких

«птиц счастья». Если дернуть за де-

ревянный шарик, «птица» машет

крыльями. Красиво, правда? Девоч-

ки на станках ткут половики, занима-

ются вязанием, бисероплетением.

Работы хорошо раскупаются на яр-

марках. Случается, что и заказы вы-

полняем.

Все ребята с удовольствием за-

нимаются спортом. Они – участники

специальных олимпиад. Алеша, Таня

и Коля показывают многочисленные

медали.

– Я занимаюсь легкой атлетикой и

лыжами, – с гордостью говорит Таня,

демонстрируя свои достижения. – С

Андреем мы ездили на соревнования в

Самару. Были в Москве. Я в первый

раз летала на самолете. Сначала

очень испугалась, так страшно было! В

Москве ходили на Красную площадь,

видели Кремль. Там ворота открыва-

лись и черные машины заезжали…

Свои награды спешит продемон-

стрировать и Коля. Он так же зани-

мается лыжами и прыжками в длину. 

Алеша и Женя показывают, как

готовятся к предстоящему спекта-

клю. Они мастерят богатырские шле-

мы из папье-маше:

– Вот так, надо взять клей, хоро-

шенько намочить бумагу, чтобы ста-

ла мягкой, а потом аккуратно прикле-

ить. Потом лаком покрывать, красиво

получается и долго держится. 

По воскресеньям ребята с сотруд-

никами делают газету. Уже вышло

более 190 номеров «Деревенской га-

зеты». Ребята с помощью ведущего

вспоминают, какие события в тече-

ние недели были главными, какие за-

помнились, что произошло в жизни

деревни, что заметили во время про-

гулки, что изменилось в природе. За-

тем распределяют, кто и на какую те-

му будет делать рисунок. Все желаю-

щие могут принять в этом участие.

После газета обязательно зачитыва-

ется вслух и вывешивается на всеоб-

щее обозрение. 
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марта, – читаем приклеенный на сте-

не листок. – Приехала мама Алеши.

Все ребята были рады. Таня проболе-

ла всю неделю, поэтому ребята Коля

и Алеша ей помогали. Коля кормил

собак, Алеша убирал около будок.

Таня, чтобы отблагодарить друзей,

помогла им с уборкой в доме. Рома

готовил текстиль для дорожек. Он

разрезал материал ножницами. Эта

работа ему понравилась. Все ребята

остались довольны друг другом и ре-

шили, что они дружная команда, ко-

торой все по плечу». 

Вечером перед сном в большом

доме – тот же круг, что и утром. В

центре горит свеча. Проходит обмен

впечатлениями от прожитого дня.

Виктор дает общую картину произо-

шедшего, описывает предстоящий

день, затем каждый проговаривает,

что он будет делать завтра. Говорит

тот, у кого в руках замшевый мешо-

чек. Уважительно и внимательно

здесь выслушивают каждого. Неко-

торые просто молчат или выдержи-

вают паузу, но все терпеливо ждут:

у человека есть право голоса, но

ведь есть и право хранить молча-

ние…

– Я приготовила овсяную кашу, –

рассказывает Таня. – Накормила ре-

бят, все меня благодарили. 

– Я помог Жене, – вспоминает

Алексей. – Он мне как брат. Мы

дружно живем, всегда помогаем друг

другу.

– Я вымыл пол и вытряс полови-

ки, – хвалится Коля. 

Сотрудники, поощряя ребят, со-

гласно кивают головами.

– Главное – бережно отнестись к

каждому, постараться создать ситуа-

цию, когда человеку не хочется зак-

рыться, принять защитную позицию.

Не морализировать, не читать нота-

цию, не поучать, а прочитать в глазах

одобрение и согласие, почувствовать

одобрение. Когда человек приходит к

какому-либо решению сам, это ста-

новится его позицией, – убежден

Виктор. 

– Нами было замечено, что моло-

дые люди, живущие в деревне, отлича-

ются от своих сверстников, воспиты-

вающихся в семье, – отмечает органи-

затор и создатель проекта «Социаль-

ная деревня «Заречная» Наталья Ра-

гутская. – Они более самостоятельны,

независимы, способны брать ответ-

ственность на себя, стремятся к вы-

полнению принятых обязательств.

Жизнь перестает быть рутиной, когда

в ней принимаешь участие, когда заду-

мываешься о ней, а не ведешь себя,

как робот. Трудная задача, но она до-

стойна звания Человека, какими бы

способностями он ни обладал. 

Анна Виговская

Фото Андрея Федорова

доброта У каждого есть право быть услышанным
Деревня Заречная – социально защищенное поселе-

ние для взрослых людей с психофизическими нару-

шениями, нуждающимися в пожизненной помощи и

сопровождении. Одно из немногих, существующих в

нашем регионе. Здесь свой уклад, свой ритм. Зареч-

ная – не только место жизни и работы ее обитате-

лей, это микросоциум, основной задачей которого

является создание и поддержание соответствующе-

го климата в коллективе. В основе жизни лежит

ритм: дня, суток, недели, года… Ритм суток предпола-

гает здоровое чередование бодрствования и сна.

Дневной ритм включает в себя множество повторов,

необходимых для поддержки инвалидами понима-

ния происходящего.

До революции слепой человек обычно ста-

новился или музыкантом, или просил милосты-

ню на паперти и, как правило, занятия эти ус-

пешно совмещались. В советское время ВОС

стала одним из самых мощных объединений

инвалидов. Она имела свои школы, профессио-

нально-технические училища и предприятия.

Постельное белье, гофротара, консервные бан-

ки и масса других необходимых большой стра-

не товаров делались руками ничего не видя-

щих людей. И, в принципе, их жизнь была рас-

писана от колыбели до последнего вздоха.

Чем живут сейчас слепые и слабовидящие

люди? Как облегчить и без того беспросветную

жизнь? За несколько дней до юбилея эти во-

просы стали предметом обсуждения на круглом

столе «Равные права – равные возможности

для инвалидов по зрению в спорте, культуре,

образовании и труде», который прошел в Зако-

нодательном Собрании Иркутской области. Ор-

ганизаторами выступили председатель комите-

та по социально-культурному законодательству

ЗС Ирина Синцова и глава комитета по здраво-

охранению и социальной защите ЗС Татьяна

Семейкина. В его работе приняли участие

председатель ИРО Всероссийского общества

слепых Галина Катрук, заместители руководи-

телей профильных министерств правительства

области, депутаты ЗС, рядовые члены ВОС.

Обучение детей с врожденным недугом

обычно происходит на дому. Раз или два в не-

делю приходит школьная учительница. Есть

также одна на всю Иркутскую область специа-

лизированная школа-интернат № 8 для слепых

и слабовидящих детей. Она была открыта в

Иркутске в середине прошлого столетия. Ее

директор Валерий Дмитриев убежден, что

именно интернатная форма является опти-

мальной моделью для эффективного обучения

таких детей. Модное в последнее время поня-

тие «дистанционное обучение» должно быть

лишь необходимым дополнением. Замести-

тель министра образования области Борис Ми-

хайлов считает, что на нынешнем этапе

необходимо создать при школе благотвори-

тельный попечительский совет. 

– Это не значит, что мы пойдем с шапкой

по кругу просить денег, – говорит заммини-

стра, – но, тем не менее, появится возмож-

ность привлекать внебюджетные средства. 

Несмотря ни на что, школьный период в

жизни слабовидящего человека можно назвать

самым спокойным и безмятежным. Вот что де-

лать после школы – для многих остается нераз-

решимой проблемой. В советское время инва-

лидов по зрению обучали востребованным спе-

циальностям, например, слесаря-сборщика ре-

зисторов, после чего молодые люди долго и ус-

пешно трудились на заводах. С 1 сентября ны-

нешнего года на базе ПТУ № 17 будут обучать

на «оператора баз данных», но некоторые из

инвалидов уже уверены, что эта специальность

не имеет будущего, и, кроме корочки, слабови-

дящий ничего не получит. Тем более работу. 

Как отметила Галина Катрук, одна из осо-

бенностей данного вида инвалидности – обяза-

тельное создание специализированного рабо-

чего места. Время показало, что наиболее эф-

фективная форма – создание собственных ин-

валидных предприятий самими слепыми. Се-

годня в стране их насчитывается 157, два – в

Иркутске. Наиболее знаменитое – «Бытовик».

По словам председателя ИРО ВОС, в данный

момент на нем трудятся 67 человек со средней

заработной платой 16,5 тыс. рублей. Это, конеч-

но, капля в море, но лучше, чем совсем ничего.

В противовес Галине Катрук председатель

комитета по социально-культурному законода-

тельству Ирина Синцова убеждена, что не сто-

ит концентрировать усилия лишь только на

создании специализированных производств. 

– Мы обязаны интегрировать наших инва-

лидов в общество, и здесь хороши и специали-

зированные предприятия, и надомный труд, и

предоставление квотированных рабочих мест. 

Создание рабочих мест для инвалидов –

это один из тех редких случаев, когда государ-

ство оказалось расторопнее, чем предприни-

мательское сообщество. В Иркутской области

на этот год выделено 3 млн рублей для созда-

ния 100 специализированных рабочих мест

для инвалидов. Об этом рассказала Ольга Си-

тник, начальник отдела по работе с граждана-

ми, особо нуждающимися в социальной защи-

те и испытывающими трудности в поиске ра-

боты Службы занятости населения Иркутской

области. При этом она уточнила, что квоты по-

ка не востребованы – даже те, кто подавал на

них заявки, от участия в программе отказа-

лись. По условиям проекта, в нем не могут

участвовать различные инвалидные организа-

ции, речь идет только о предпринимателях.

Подводя итоги обсуждения, Ирина Синцо-

ва сообщила, что до 15 апреля комитет по со-

циально-культурному законодательству ЗС

рассмотрит все предложения и выработает ре-

комендации, которые будут способствовать

решению существующих проблем.

Ольга Андреева

ситуация

Проблема, 
на которую закрывают глаза,
стала предметом обсуждения депутатов
8 апреля Всероссийскому ордена Трудового Красного Знамени обществу слепых исполня-

ется 85 лет. Когда в апреле 1925 года в Москве прошел первый учредительный съезд инва-

лидов по зрению, одной из целей создания Всероссийского общества слепых (ВОС) стала

организация обучения и трудоустройства такой категории людей.

7 апреля – Всемирный день здоровья

Формула долгой жизни 
в индустриальном мире

Василий Шкурбицкий, главный тренер

Иркутской области по легкой атлетике:

– В профессиональном спорте проблема

заключается в том, что ради высоких достиже-

ний нередко приходится рисковать не только

здоровьем, но и самой жизнью. Поэтому здесь

правильнее будет говорить о формуле успеха,

которая выражается в ежедневных многочасо-

вых тренировках, способности и желании каж-

дый свой день рассчитывать по часам.

В профессиональном спорте я уже не од-

но десятилетие, но, как это ни странно, лич-

но для себя так и не вывел окончательной

формулы здоровья. Думаю, что это соблюде-

ние целого ряда условий, которое направле-

но на бесперебойную работу всего организ-

ма. Это, в первую очередь, соблюдение ре-

жима. Алкоголь и курение категорически ис-

ключаются.

Иван Вычугжанин, художник: 

– Если говорить о физическом здоровье,

то оно необходимо скорее ради детей. Когда

дети есть, ты ответственен перед ними и дол-

жен стремиться жить и быть здоровым. На са-

мом же деле художники редко доживают до

преклонных лет и мало задумываются о сво-

ем здоровье. Для них формула, которую нуж-

но соблюдать, – это абстракция. Но она, по

всей видимости, существует. И я понимаю,

что если разумно к себе относиться, то много-

го делать не стоило бы. 

Кроме этого, есть непреодолимые пре-

пятствия, через которые к формуле здоровья

художнику никогда не приблизиться. Напри-

мер, технологии в монументально-декоратив-

ном искусстве почти несовместимы с забота-

ми о здоровье. Монументалист работает с ки-

слотами, пылью. Мой друг скульптор Евгений

Скачков рубит из камня, много лет дышит пы-

лью и давно уже посадил свои легкие. Какая

уж тут формула?

Светлана Кулинич, председатель Бла-

готворительного фонда «Российский Дет-

ский фонд»: 

– В моем понимании состояние духа –

главная составляющая формулы здоровья.

Среди нас очень много людей, которые жи-

вут духовными приоритетами, или тех, кто

одержим своей работой, служением какой-то

идее. Я не могу похвастаться своей личной

формулой физического здоровья. Иногда

встаю утром и думаю: как же этот день пере-

жить. Но нахожу в себе силы, потому что 

у меня есть служба. И в череде каких-то за-

бот я забываю о недугах. 

Не понимаю тех, кого природа одарила

хорошим здоровьем, и они не хотят этому ра-

доваться, а постоянно находятся в пессими-

стическом настроении. У них нет внутренне-

го стержня, нет заряда энергии, и при этом 

у них такие прекрасные возможности рабо-

тать для того, чтобы жизнь наша станови-

лась лучше.

Олег Каньков, депутат Законодатель-

ного Собрания Иркутской области, пред-

седатель Иркутского регионального отде-

ления Всероссийского Совета местного

самоуправления: 

– «Движение – спорт. Работа – профес-

сионалы. Друзья, родные – отдых».

Это слагаемые моей формулы здорового

образа жизни. Начиналось все совершенно

банально. Вместе со всеми деревенскими

мальчишками и в Осе, и в Бохане, где я рос,

освоил практически все виды спорта: и лы-

жи, и футбол, и волейбол, гиревой спорт и

борьбу. В 1993 году взял в руки теннисную

ракетку, а в 1995-м попробовал себя в со-

ревнованиях по большому теннису. На моем

счету много побед, из последних – Кубок

теннисного турнира, посвященного 20-летию

«Кинотавра». Без спорта я себя просто не

представляю. Утром – зарядка, обязательно

прохладный душ. Днем – решение проблем,

встречи. Вечером – тренировка: теннис. На

корт вышел – и ты совершенно другой. 

Стремление заниматься любимым видом

спорта круглый год воплотилось в строитель-

стве спортивно-оздоровительного комплекса,

который в первую очередь замышлялся как

крытый теннисный корт с профессиональным

покрытием. Затем добавили фитнес, spa-салон,

ресторан – получился клубный дом, в котором

каждый найдет свою формулу совершенства. 

А для души – охота. Это отличная воз-

можность вырваться из городской суеты.

Окунаешься в тишину леса, остаешься один

на один с собой и с природой – моментально

переключаешься на спокойное созерцание

окружающего мира. 

Сергей Гришин, депутат Законодатель-

ного Собрания Иркутской области, глав-

ный врач ООО «Санаторий «Солнечный»:

– Формула здоровья  – это генетика и ее

поддержание (не пить, не курить – одна из

главных заповедей), что означает занятия

массовым спортом и выделение для себя того

вида спорта, который бы соответствовал ва-

шей конституции, вашему внутреннему на-

строению и духовному развитию. Что касает-

ся третьей составляющей этой формулы, то

она, на мой взгляд, достаточно обширна. Мы

должны стремиться к тому, чтобы все совре-

менные методы диагностики работали на на-

ше здоровье. Учитывая медицинские иннова-

ции, нужно проходить обследования не один

раз в три года, а один раз в полгода. Болезнь

легче предупредить, чем лечить – не я пер-

вый об этом сказал. 

Моя собственная формула здоровья та-

кова – всю жизнь с самого детства (а рос я,

как теперь говорят, на улице) играл в фут-

бол, в хоккей (невзирая даже на сорокогра-

дусные морозы), занимался в секциях бокса,

легкой атлетики. Спорт считаю очень важ-

ным делом для мужчины. Став врачом (а я по

специализации детский врач), испытывал на

себе все медицинские инновации, а потом

рекомендовал их своим друзьям и знакомым.

Кстати, из пятерых моих курящих друзей че-

тверо сейчас бросили эту пагубную привы-

чку. Что я считаю, в значительной мере,

своим достижением.

Впервые Всемирный День здоровья был проведен 22 июля 1948 года. Но уже в

следующем году его перенесли на 7 апреля – день, когда был официально принят

Устав Всемирной организации здравоохранения. С 1950 года День здоровья про-

водится ежегодно и каждый раз посвящается глобальным проблемам, которые

стоят перед здравоохранением всего мира. В прошлом году этот день был посвя-

щен теме «Спасем жизни. Обеспечим безопасность больниц в чрезвычайных си-

туациях». В этот раз тема, которую будут обсуждать врачи всей планеты, – «Урба-

низация и здоровье». И это не случайно. Демографическая статистика подтвер-

ждает – в последние десять лет в индустриально развитых странах наблюдается

повышенная смертность. Накануне Всемирного Дня здоровья газета «Област-

ная» задалась вопросом: «Существует ли формула здоровья?» У большинства

опрошенных в число признаков здорового образа жизни входят доброжелатель-

ность, хорошее сбалансированное питание, отсутствие отрицательных пережи-

ваний и вредных привычек, гибкость и даже внешняя красота.

Вместе с наставником ребята мастерят шлемы из папье-маше

Таня Малкова работает за ткацким станком

СПРАВКА

Сегодня только в Иркутской области
около 7 тыс. человек относятся к инва-
лидам по зрению. Одна из самых боль-
ших городских организаций общества
слепых находится в Иркутске и объе-
диняет 866 человек. Из них половина –
инвалиды первой группы. 

Ирина Лагунова, фото Ларисы Федоровой и Николая Рютина
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«Тулун – город мастеров» – гласит название

выставки работ преподавателей и учащихся

отделения «дом ремесел» Детской художе-

ственной школы, которая открылась в Ир-

кутском областном центре народного творче-

ства и досуга. Кстати, экспозиция посвяще-

на 30-летию школы. Оригинальный подход к

традиционным видам прикладного народно-

го творчества и профессионализм участни-

ков привлечет внимание любого посетителя. 

– За тридцать лет в художественной школе

Тулуна сложился сильный коллектив педаго-

гов, каждый из которых развивает определен-

ный вид творчества, – отметила заведующая

отделом ИОЦНТиД Наталья Ленкова. – В ос-

новном они работают с природным материа-

лом и возрождают традиции лозоплетения, ке-

рамики, художественной резьбы по дереву и

бересте. Мастера работают на очень хорошем

профессиональном уровне, представляя до-

вольно широкий спектр видов искусства.

В экспозиции представлено более 120 работ,

причем большинство из них имеют прямое утили-

тарное назначение. Например, так и хочется при-

сесть за обеденный гарнитур, сплетенный из ло-

зы Владимиром Бударным, а потом причесаться

перед зеркалом, оплетенным тем же материа-

лом, и увидеть в нем морской берег. Или пред-

ставить себя на террасе летним вечером под од-

ним из представленных на выставке абажуров. 

Однако есть в экспозиции и работы, кото-

рым трудно найти утилитарное применение.

Например, реконструкция церкви Успения Пре-

святой Богородицы, которую создал Евгений

Азаров, поражает и величиной, и мастерством

исполнения. А резные картины директора шко-

лы, художника Николая Яворского позволяют

надеяться на то, что этот традиционный вид ис-

кусства не канет в Лету. Кстати, его куклы из

ткани и папье-маше обращают на себя внима-

ние оригинальностью образов. Вот «Художник»

за мольбертом, неподалеку «Батюшка» гото-

вится к службе, а рядом «Казак» смотрит по-

дозрительно, с прищуром. Не ускользнут от ва-

шего взора и берестяные картины, а также

объемные работы Татьяны Смычковой, кера-

мика Ольги Трифоновой. И каждый здесь на-

верняка найдет что-то по своему вкусу.

Выставка будет работать до 26 апреля.

Елена Орлова

В последнем матче БК «Иркут»

камня на камне не оставил от го-

стей из Магнитогорска. «Метал-

лург» был повержен с разгромным

счетом 111:86. Результат ожидае-

мый, учитывая, что гости распола-

гаются на предпоследнем месте в

турнирной таблице. Но в матче

случилось гораздо более примеча-

тельное событие – львиную долю

очков забил один игрок.

Форвард «Иркута» Андрей Се-

пелев, наверное, провел в этот

день один из лучших матчей в сво-

ей карьере. С первых же минут он

стал со стремительной скоростью

пополнять свой бомбардирский ба-

ланс. Дойдя еще в первой полови-

не встречи до 20 очков, Андрей,

видно было по его эмоциям, сам

стал удивляться, до чего все полу-

чается у него на площадке.

Ни перерыв, ни старания со-

перников не смогли охладить пыл

разыгравшегося Сепелева. От его

рук влетали как двух-, так и трех-

очковые броски. Причем из самых

сложных ситуаций. В итоге за три

минуты до конца встречи Андрей

набрал 41 (!) очко.

Главный тренер «Иркута» Евге-

ний Саловаров в конце встречи от-

правил форварда отдыхать под

оглушительные аплодисменты ис-

кушенной иркутской публики, дав

возможность проявить себя моло-

дым игрокам.

– Как так получилось? Да не

знаю я, смазку, наверное, удачно

подобрал, – пошутил словами

лыжников или биатлонистов луч-

ший игрок матча. Андрей Сепелев

не смог вспомнить, набирал ли он

когда-нибудь в своей карьере та-

кое количество очков. – Если толь-

ко в далекой молодости, но я, если

честно, не помню.  

– Я рад за Андрея, – не скры-

вал своих эмоций Евгений Салова-

ров. – Могу вам сказать, что такое

бывает раз в жизни, да и то далеко

не у каждого игрока. Конечно, это

событие для Сепелева, но Андрей

и в большинстве других матчей,

даже не набирая столько очков, яв-

ляется одним из ведущих баскет-

болистов «Иркута». 

Андрею в этом году исполняет-

ся 37 лет, в таком возрасте боль-

шинство игроков уже закончили

или собираются заканчивать

карьеру. А у иркутского форварда,

судя по всему, началась вторая мо-

лодость, во всяком случае, хочется

на это надеяться.

Кстати, как выяснилось позже,

результат Андрея – 41 очко в од-

ном матче – лучший в этом сезоне

во всех баскетбольных дивизио-

нах. Ни в высшей лиге, ни в супер-

лигах «А» и «Б» даже близко никто

не подобрался. Так что иркутянин

установил рекорд сезона среди

всех баскетболистов страны, вклю-

чая легионеров.

Теперь черед Сепелева и парт-

неров показывать свое мастерство

в гостях: «Иркут» в апреле сыграет

в Тамбове и Череповце. А дома

предстанет перед своими болель-

щиками только 5 мая в матче с

грозным «Локомотивом» из Ново-

сибирска. Сейчас подопечные Ев-

гения Саловарова занимают в чем-

пионате девятое место.

Иван Мамонтов 

Фото Ларисы Федоровой

Пятерка иностранных путешественни-

ков совершила переход вокруг Байкала

на велосипедах. Спортсмены в слож-

ных морозных условиях проехали по

льду две тысячи километров за 35 дней.

Главную сложность для велосипеди-

стов представлял снег, которого в этом

году было на озере как никогда много.

Зачастую участникам экспедиции при-

ходилось идти пешком, и все же задача

была выполнена. Теперь путешествен-

ники намерены издать книгу о своих

приключениях, смонтировать и пока-

зать фильм на фестивале экстремаль-

ного документальное кино, чтобы о кра-

сотах Байкала узнало как можно боль-

ше людей во всем мире.

Эрик Нолл, Маркус Тобиас, Кристофер

Пайк, Майки Лопера и Федерико Писании –

эта интернациональная пятерка путеше-

ственников, составленная из американцев

и венесуэльцев, приехала на пресс-конфе-

ренцию прямо с берегов Байкала на вело-

сипедах. По-русски говорит только Эрик

Нолл. Человек в свое время пять лет про-

жил в Иркутске, работал здесь и учился,

поэтому наш язык ему – как родной.

– Эта экспедиция далась нам труднее,

чем мы ожидали. Несколько лет назад я со-

вершил переход по Байкалу на лыжах, и

тогда на льду совершенно не было снега.

Тогда подумал, здесь же легче ехать на

горном велосипеде. Собрали команду и

приехали в этом году покорять озеро уже

на маунтинбайках. А что вышло? Целые

залежи снега не давали нам передвигаться

с первых километров, и в этот раз я думал,

почему же мы не на лыжах? – поделился

Эрик Нолл.

Эрик, специалист по поэзии Тютчева,

побывал во многих российских городах,

жил в Москве, Питере, Владивостоке, на

Камчатке, но считает самым лучшим го-

родом в нашей стране Иркутск, а лучшим

местом на Земле – Байкал. И он хотел,

чтобы и другие его друзья смогли увидеть

жемчужину планеты. Планы экспедиции

вынашивались долго, многие боялись

ехать зимой в Сибирь, но в итоге команду

удалось собрать. Правда, профессио-

нальных велогонщиков, помимо Эрика

Нолла, больше не оказалось, зато осталь-

ные были опытные альпинисты и путеше-

ственники. К примеру, Маркус Тобиас –

скалолаз с 24-летним стажем, он стал

первым венесуэльцем, поднявшимся на

Эверест, участвовал в экспедициях по

Арктике и Антарктиде, и еще он, говорят,

друг президента Уго Чавеса.

– Лед и природа Байкала напомнили

мне об Антарктиде и Арктике. Единствен-

ное их отличие – там нет людей. Зато мно-

го белых медведей и пингвинов. А на Бай-

кале добрые, щедрые люди, которые помо-

гали нам просто так и не ждали ничего вза-

мен, – отметил венесуэлец.

Кстати, чтобы высказать свое мнение о

Байкале, Маркус стал говорить на родном

языке – испанском, хотя владеет англий-

ским отлично. Товарищам пришлось попо-

теть, чтобы довести его слова до журнали-

стов.

– Это чудесное, уникальное озеро.

Особенно хорошо это видно на севере Бай-

кала, где, выезжая из населенного пункта,

попадаешь сразу в мир дикой природы.

Озеро нужно всем, и задача всех людей –

сохранять его. Я увидел на Ольхоне в од-

ном из туалетов табличку «берегите воду»,

казалось бы, вокруг столько воды, но я по-

нял, что это правильно. Мы не должны без-

думно пользоваться Байкалом, – продол-

жил Маркус Тобиас.

Путешественники мечтали во время

экспедиции увидеть нерпу, но не удалось.

Зато их впечатлило, как на Ольхоне к ним

прибились две собаки. Четвероногие бежа-

ли за велосипедистами более 250 кило-

метров, ночевали с ними и финишировали

уже в Листвянке.

Сначала экспедиция планировала со-

вершать ночевки в палатках, из США они

привезли с собой провизию, но крепкие

морозы и гостеприимство местных жите-

лей помешали им это сделать. Большей

частью велосипедисты останавливались в

гостиницах и жилых домах.

– У нас с собой было много еды, но мы

предпочитали местную. Борщ, омуль – это

так вкусно. Пили ли мы? Если честно, пе-

ред экспедицией думал, что употреблять

алкоголь предстоит в гораздо больших ко-

личествах, – смеется Эрик Нолл. 

Пройдя более двух тысяч километров и

получив незабываемые впечатления, путе-

шественники горят желанием поделиться

ими с другими. Эрик намерен написать и

издать книгу, а Федерико Писании снял

столько видеоматериала, что готов сде-

лать фильм. Он неоднократный участник

фестиваля документального кино Banff

Mountain Film Festival World tour, и даже за-

воевывал на нем призы.

– Гарантирую, что фильм увидит вся

Латинская Америка и, возможно, США, –

подчеркнул Федерико.

На вопрос, намерены ли участники еще

раз вернуться на Байкал, наши герои

дружно сказали – да, но только уже летом. 

Иван Мамонтов

На велосипедах вокруг Байкала
Две тысячи километров за 35 дней

На зависть соперникам
Форвард «Иркута» установил рекорд 

Стол – плетеный, дом – резной…
В Иркутске открылась выставка работ тулунских мастеров

народное творчество

150 участников областного конкурса эстрад-

ных исполнителей «Золотой микрофон» два

дня демонстрировали свои вокальные воз-

можности в Нижнеудинске. Конкурс прово-

дился уже 12-й раз. Участники приехали из

35 городов области, а также из Улан-Удэ и

Читы. Джаз, ретро, песни на английском,

французском, бурятском. Дуэты, ансамбли,

трио. Работы членам жюри хватило с избыт-

ком. В первый день прослушивание длилось

до десяти часов вечера. 

Гран-при конкурса глава города Александр

Архангельский вручил Свете Солдатовой. Она

исполнила песню на английском языке. Ее по-

беда не стала неожиданностью. Света уже по-

беждала на всероссийском и даже междуна-

родном конкурсах эстрадной песни. Золотой

диплом был присужден обладателю красивого

голоса Денису Гиндину из Чуны. Приятно пора-

зил своими вокальными данными и чистым

проникновенным исполнением школьник Леня

Аганов из Кутулика. Его песня на бурятском

языке «Саган-дали» всколыхнула весь зал.

Способствовал успеху и короткий синхронный

перевод с бурятского, где лейтмотивом звуча-

ли слова «Свое сердце открываю солнцу». Вот

про этого мальчика можно было с уверенно-

стью сказать, что пел он сам, и пела его душа.

Заслуженные награды увезли с собой ир-

кутские студенты и школьники из Читы. 

По мнению куратора конкурса, заместите-

ля директора Иркутского областного центра

народного творчества и досуга Светланы Сохи,

конкурс вполне удался и вышел на новую сту-

пеньку мастерства.

Создатель конкурса, заслуженный работ-

ник культуры Владимир Брагин, намерен не

останавливаться на достигнутом.

Вообще Нижнеудинску явно повезло с этим

человеком. В прошлом Владимир – солист Чи-

тинской филармонии. В сибирской «глубинке»

он возглавил работу киноконцертного зала

«Саяны». Организовал народный театр эстрад-

ной песни «Маэстро». Двенадцать лет назад

состоялся первый городской конкурс эстрад-

ной песни. В считанные годы мероприятие вы-

росло из рамок городского, обрело статус

областного.

Юные дарования – участники «Золотого

микрофона» – обретали «крылья», станови-

лись затем лауреатами, дипломантами все-

российских конкурсов эстрадных исполните-

лей «Голоса XXI века», «Роза ветров». Высту-

пали в Москве, Владимире, Новосибирске.

Побывали на международных конкурсах в Ял-

те, Сочи и даже Болгарии и Италии. Облада-

тели Гран-при поступили в престижные учеб-

ные заведения. Так, Алеша Демидов обучает-

ся в Новосибирской консерватории, Катя Чап-

линская – в Ростовской консерватории. Алена

Глебова, окончив музыкальное училище име-

ни Гнесиных, стала солисткой в хоре имени

Пятницкого. 

Николай Михайлов

фестиваль

Завершились каникулы 
любительских театров
В конце марта в Ангарске прошел третий Всероссийский фестиваль

детских и юношеских театральных коллективов «Театральные кани-

кулы на Байкале», организатором которого выступил театр «Родни-

чок». Форум проводится при поддержке Министерства культуры РФ и

Российского дома народного творчества (РДНТ) и традиционно при-

нимает эстафету «Калужских театральных каникул». В этом году

участниками фестиваля стали 11 театров из Республики Бурятия, Чи-

тинской, Иркутской, Кемеровской, Томской областей и Красноярского

края.

Жюри форума возглавила заслуженная артистка РФ, педагог школы-

студии МХТ, режиссер и сценарист Татьяна Уфимцева. В его состав так-

же вошли: заведующая отделом искусства РДНТ театровед Марина Куц,

театральный критик, профессор кафедры журналистики ИрГТУ Сергей

Захарян, театровед, преподаватель Иркутского театрального училища

Виталий Нарожный, главный специалист по театральному жанру обла-

стного центра народного творчества и досуга, режиссер и театральный

педагог Валерий Кирюнин. 

Гран-при форума за спектакль «Талын зураг» получил молодеж-

ный народный театр «Гротеск» из поселка Усть-Ордынский Иркутской

области. 

– Название спектакля переводится как «Зарисовка степи», – отметил

Валерий Кирюнин. – В нем артисты разговаривают со зрителями с помо-

щью пластики, юмора, масок мистерии Цам, здесь звучит горловое пение,

можно увидеть ехоры и игры бурятского народа. Это потрясающее зрели-

ще, при этом артисты говорят и поют на бурятском языке, что вызывает

глубокое уважение, особенно учитывая тот факт, что коллектив многона-

циональный. В театре занимаются буряты, русские, татары, украинцы и

белорусы, но их всех объединяет стремление постичь и сохранить культу-

ру и обычаи коренного народа.

По словам Валерия Кирюнина, тематика спектаклей была различна.

Юноши и девушки из образцового театра «Родничок» Ангарска затронули

тему Великой Отечественной войны и представили спектакль «У войны не

женское лицо», за который получили диплом лауреата первой степени.

Первое место с ними разделил и детский музыкальный театр «Трубадур»

из Братска, который представил знакомую сказку настолько зажигатель-

но, что поразил членов жюри и зрителей. 

Диплом лауреата второй степени вручили театру-студии «Встреча» из

города Зеленогорска Красноярского края за комедию дель арте «Любовь

к апельсину». Лауреатом третьей степени стал образцовый театр «Рос-

ток» из Ангарска.

– Ребята в спектакле «Все это не так просто» затронули тему первой

школьной любви, которая волнует всех подростков, – отметил Валерий

Кирюнин. – Это история первого ожога чувств, когда парень решил на

спор дружить с девушкой, но влюбился в нее, а она узнала про спор. Ка-

залось бы, банальная история, но ребята разыграли ее очень проникно-

венно. И двое юношей – исполнитель главной роли Валерки Максим Про-

кошев и роли Толи Андрей Краснов – получили дипломы за лучшие актер-

ские работы. 

Всего дипломами за лучшие роли были отмечены 13 артистов, еще че-

тыре театра – образцово-театральная студия «Зеркало» из Улан-Удэ, шко-

ла студия при народном театре «ВокзалЪ», театр-студия «Детские те-

атральные мастерские» и «Шкода» из Ангарска – стали дипломантами

фестиваля. 

– Самые юные участники из «Детских театральных мастерских» разы-

грали историю философского плана «Ежик и елка», – подчеркнул Вале-

рий Кирюнин. – Здесь малыши пытались освоить очень глубокие понятия

дружбы, самопожертвования, ведь в постановке ежик становится елкой,

чтобы у друзей был праздник. Порадовал и театр «ВокзалЪ», который уже

не в первый раз появляется на фестивале и всегда привлекает внимание

своим интересным и неоднозначным взглядом на жизнь. В этот раз они

размышляли о том, как трудно приходится тому, кто не похож на других, в

спектакле «Остров кошек» по «Голубому щенку».  

По словам участников, фестиваль прошел на очень высоком уровне,

это касается не только конкурсных просмотров, но и off-программы с тра-

диционным выездом на Байкал. 

Елена Орлова

Восходящие звезды Приангарьяконкурс 

путешествие

После длительной домашней серии игр баскетбольный клуб

«Иркут» на месяц покидает своих болельщиков. Весь апрель

подопечные Евгения Саловарова будут сражаться на площад-

ках соперников. Расстались же со своими зрителями иркутяне

на мажорной ноте, разгромив магнитогорский «Металлург». Но

более всего впечатлил всех форвард «Иркута» Андрей Сепелев:

самый опытный и возрастной игрок команды установил ре-

корд результативности чемпионата, забив 41 очко. В этом сезо-

не добиться такого оглушительного результата не удавалось

ни одному баскетболисту в стране.

СПРАВКА

В Детской художественной школе Тулуна действуют четыре отделения: изобразительно-
го искусства, подготовительное, детская академия и «дом ремесел». Работают 14 препо-
давателей, и обучаются 350 человек. Воспитанники и учителя постоянно становятся лау-
реатами и стипендиатами министерства культуры и архивов Иркутской области. Юные
мастера неоднократно представляли школу на Украине, в Белоруссии, Индии, Таиланде,
Японии и Франции. Многие выпускники продолжают свой творческий путь в учебных за-
ведениях Санкт-Петербурга, Красноярска, Омска, Иркутска, Новосибирска. 
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